





Al-Hidayah yang diasuh oleh KH. Ishbir. KH. Fahrur demikian panggilan lebih populer di masyarakat juga aktif di lembaga ORMAS Nahdlatul Ulama (NU) sebagai wakil Ketua PC. NU Sampang, BAS (Badan Akreditasi Sekolah), dan partai politik.

Cikal bakal berdirinya pesantren Darussyahid berawal dari niat dan tekad yang kuat yang tertanam dalam sanubari KH. A Fakhurrazi Farouq, *ditaukid* oleh pesan kiai Gontor dan motivasi oleh beberapa Masyaikh di kabupaten Sampang terutama ayahanda beliau KH. Umar Farouq dan H.A. Budiman Rasyidi, maka KH. Fahrur mulai menempati sebuah rumah sederhana yang terletak di Sumur Pompa Jalan Merapi Gg. II No. 10 c Sampang. Dengan hanya berbekal satu rumah tempat tinggal dan satu buah surau berukuran 7x4 beliau memulai berdakwah membuka pengajian dengan mengajar al-Quran dan ajaran-ajaran dasar Islam lainnya kepada para santri yang relative sedikit.

Sebagaimana umumnya pendirian pondok pesantren, pertama KH. Fakhurrazi Farouq membangun mushalla untuk tempat shalat yang kemudian dipakai sebagai tempat memberikan pengajian kepada para santri. Tidak jauh dari mushalla dibangun rumah pribadi KH. Fakhurrazi Farouq, selanjutnya beliau membeli tanah seluas 30x20 m<sup>2</sup> milik Pemkab Sampang yang di atasnya berdiri puskesmas, kemudian merehab bangunan puskesmas tersebut untuk dijadikan asrama atau santri tinggal dengan jumlah 9 lokal. Dalam kondisi demikian, Darussyahid telah dapat dikatakan sebagai pondok pesantren dalam polanya yang sangat sederhana, karena sudah ada kiai, santri,

asrama dan mushalla yang dijadikan tempat mempelajari Islam secara berkelanjutan, walaupun santrinya hanya datang dari daerah Sampang.

Pada awal berdirinya, santri yang ada hanya enam orang semuanya berasal dari kaum dhu'afa dan anak-anak yatim. Selang beberapa waktu kemudian, beberapa santri dari Kabupaten lain di Madura mulai berdatangan. Dari Pamekasan misalnya, sekitar 20 santri dalam seminggu berduyun-duyun memasuki Pesantren ini. Dan sejak itu KH. Fakhurrazi Farouq populer diakui sebagai kiai oleh masyarakat lokal secara khusus dan masyarakat Sampang umumnya.

Pondok pesantren ini, diberi nama "Darussyahid" dengan memiliki arti Rumah Syahid. Maksudnya dengan berdirinya pesantren ini, masyarakat yang ingin belajar dan memperdalam ilmu-ilmu yang berkenaan dengan ajaran Islam disamakan dengan orang-orang yang berjihad *fi* sabilillah sehingga walaupun mereka meninggal bukan di medan laga/peperangan tetap diberikan pahala sebagaimana orang yang mati syahid. Selain dari pada itu, ada maksud *nisbah* kepada sesepuhnya yakni KH. Mohammad Syahid, tokoh pemrakarsa pendirian masjid agung kota Sampang, yang secara nasabiyah merupakan mbah dari buyutnya yaitu KH. Abdullah. Dari nama besar KH. Mohammad Syahid pesantren ini dikokohkan dengan nama Pondok Pesantren Darussyahid. Dengan demikian dapat diketahui silsilah pengasuh bersambung dengan nama Darussyahid sebagai berikut; KH. A. Fahrur Razi bin Umar Farouq bin Zubair bin Abdullah bin Khatib bin Syahid.

Kesedian masyarakat menerima keberadaan KH. Ach. Fakhur Razi dan pesantrennya, tidaklah didapat sekaligus tanpa perjuangan dan pengorbanan. Masyarakat yang dihadapi KH. Ach. Fakhur Razi adalah masyarakat perkotaan yang individualis, dan kurang merespon terhadap keberadaan lembaga ini. Sebab animo masyarakat kota terhadap pesantren yang identik dengan pendidikan nonformal sangat tinggi. Dalam kondisi sosial yang demikian, jelas tidak mudah adaptasi dengan kondisi yang ditawarkan oleh KH. Ach. Fakhur Razi .

Ada hal yang belum terjembatani antara kiai pesantren dan masyarakat. Keduanya berada dalam posisi kultural yang berhadapan yaitu antara pola kehidupan yang tidak Islami yang memiliki masyarakat dan pola kehidupan baru yang Islami yang ditawarkan KH. Ach. Fakhur Razi.

Masyarakat Sampang umumnya dan secara khusus masyarakat perkotaan memandang bahwa ajaran Islam nomor sekian dibandingkan dengan pelajaran umum. Sedangkan mayoritas pesantren yang ada hanyalah memberikan pencerahan-pencerahan dengan pembelajaran tekstual kita-kitab klasik yang notabene tidak sinkron dengan keandrungan masyarakat setempat saat ini.

Dengan perjuangan dan pengorbanan yang melelahkan lama kelamaan masyarakat menyadari kelebihan pola hidup yang ditawarkan KH. Ach. Fakhur Razi yang ditandai dengan kesedian sedikit demi sedikit



## 2. Demografi SMA Darussyahid Sampang

SMA Darussyahid terletak di Sumur Pomba Jl. Merapi Gg. II/ No.10 C Kelurahan Rongtengah Kecamatan Kota Sampang Kabupaten Sampang Madura, tepatnya RT 002 RW 002 kira-kira 100 meter sebelah timur monumen Sampang, berdekatan dengan Masjid Agung Sampang. Di kelurahan ini SMA Darussyahid mula-mula berdiri, beberapa tahun kemudian disusul SMA Putri Attanwir, di Jl. Pemuda Baru Kajuk.

Kabupaten Sampang terletak 100 km dari Surabaya bila ditempuh dengan perjalanan laut  $\pm$  45 menit dan darat  $\pm$  2 jam. Kabupaten Sampang berbatasan dengan kabupaten Bangkalan di sebelah barat, Pamekasan di sebelah timur, diapit oleh laut Jawa dan selat Madura.

Luas wilayah kabupaten Sampang 1233,30 km<sup>2</sup>, secara administratif terbagi dalam 14 kecamatan terdiri dari 180 desa dan 6 kelurahan. Kecamatan dengan persentase terbesar adalah Banyuates dengan luas sekitar 141.23.

Letak daerah berada pada 113<sup>0</sup> 08<sup>0</sup>-113<sup>0</sup> 39 BT 06<sup>0</sup> 05-07<sup>0</sup> 13 LI sementara luas kecamatan. Sampang 70,01 m<sup>2</sup> yang terbagi dalam 6 kelurahan dan 12 desa dengan jumlah penduduk tahun 2007, 50.128 laki-laki dan 51.070 sehingga jumlah total 10.1198.

Sampang terletak pada ketinggian antara 118, 1,5 m di atas permukaan laut. Kehidupan sosial masyarakat Sampang sangat religius. Mayoritas penduduk Sampang beragama Islam. Banyaknya orang tua yang













Tabel 4.1 Data Siswa Tahun pelajaran 2015/2016

NO	KELAS	ROMBEL	JUMLAH SISWA		JUMLAH
			L	P	
1	X	3	30	22	52
2	XI	3	34	23	57
3	XII	3	33	16	49
JUMLAH		9	97	61	158

Tabel 4.2 Guru SMA Darussyahid Sampang

status Pend guru	Guru Tetap		Guru Tidak Tetap		Ket
	Pria	Wanita	Pria	Wanita	
S2		1	1		
S1	2	7	12	3	
D3					
D2					
D1					
SMA	1				
Jumlah	3	8	13	3	27

Tabel 4.3 Data Guru Pegawai Negeri Sipil

status Pend pegawai	Pria	Wanita	Keterangan
Sarjana	1	8	S2 = 1 orang S1= 8 orang
SLTA			
SLTP	-		-
Jumlah	1	8	9

Tabel 4.4 Data Sarana dan Prasarana

NO	NAMA	JUMLAH
1	Luas tanah seluruhnya	3.500m
2	Jumlah ruang belajar	9 ruang
3	Ruang kantor	1 ruang
4	Ruang kepala sekolah	1 ruang
5	Ruang guru	1 ruang
6	Ruang computer	1 ruang
7	Ruang tamu	1 ruang
8	Ruang koperasi	1 ruang
9	Kamar mandi kepala sekolah	1 ruang
10	Kamar mandi guru	2 ruang
11	Ruang laboratorium IPA	1 ruang
12	Ruang laboratorium computer	1 ruang
13	Ruang audio Visual	1 ruang
14	Ruang keterampilan	1 ruang
15	Jumlah rombongan belajar	9 ruang
16	Ruang OSIS	1 ruang



















Metode belajar aktif merupakan metode yang dianggap cukup efektif dalam memberikan penguasaan materi terhadap siswa. Untuk itu guru dalam hal ini menggunakan metode yang bisa mengikut sertakan siswa sebagai subjek yang mampu berperan di dalamnya, seperti metode diskusi, pengelompokan dan lain-lain. Untuk meningkatkan kreatifitas nalar siswa dan juga melatih keberaniannya, siswa diajak berdiskusi bagaimana anak didik mengungkapkan pendapatnya.

Secara khusus guru PAI di SMA Darussyahid Sampang setidaknya telah menerapkan berbagai macam metode dalam melaksanakan pendidikan agama Islam. Salah satu yang dikaji dalam analissi data ini adalah penerapan metode Jigsaw Learning. Penerapan metode ini disesuaikan dengan materi, konteks dan fenomena yang sesuai, serta situasi dan kondisi dalam kelas dan lingkungan sekolah.

Penerapan metode Jigsaw Learning diakui oleh para guru PAI bukan merupakan sebuah pelaksanaan yang hanya memenuhi tuntutan secara normatif belaka, namun penerapan penerapan metode Jigsaw Leraning hendaknya dilakukan secara benar dan sungguh-sungguh agar pemahaman siswa terhadap materi tidak diperoreh secara parsial.

Adapun hasil wawancara pada peserta didik, mereka juga memberikan beberapa tanggapan dan komentar mengenai penerapan metode Jigsaw dalam pembelajaran Pendidikan Agama Islam, berikut sebagian kutipan hasil wawancara peneliti dengan beberapa siswa:

"Menurut saya metode Jigsaw ini sangat efektif karena kita menjadi lebih mudah dalam memahami maksud dari pelajaran tersebut, kemudian

dengan metode tersebut, materi yang disampaikan Ustadz Rasyad dapat dengan mudah kita cerna, dan pahami dan kita juga tidak merasa bosan dalam mengikuti pelajaran PAI."<sup>11</sup>

"Menurut saya metode Jigsaw ini lebih bisa membuat para siswa mengerti tentang materi yang disampaikan karena kita terpacu untuk bisa mempelajari materi dan memberitahu kelompok lain, dan proses pembelajaran menjadi lebih enak, dan itu kita juga bisa mengamalkan isi dari materi tersebut dalam kehidupan bermasyarakat".<sup>12</sup>

"Saya merasa lebih semangat dalam mengikuti pelajaran PAI, karena sebelum metode ini diterapkan saya merasa cepat bosan karena kebanyakan materinya disampaikan dengan menggunakan metode ceramah. Tapi setelah diterapkan metode jigsaw saya tidak merasa bosan lagi dengan pelajaran ini, karena saya bisa lebih memahami dan mendalami materi yang disampaikan dan hasil ujian saya juga lebih bagus."<sup>13</sup>

Dari beberapa hasil wawancara yang kami kutip dengan beberapa peserta didik tersebut, dapat disimpulkan bahwa penerapan metode Jigsaw dalam pembelajaran PAI cukup efektif, karena mereka menjadi lebih mudah memahami dan tidak mudah merasa bosan selama mengikuti pelajaran tersebut. Jadi ada relevansi antara teori dengan kehidupan nyata melalui penerapan metode Jigsaw ini, sehingga lebih mudah mengena dalam hati para peserta didik. Karena efektifitas merupakan suatu pelaksanaan yang merupakan tahap untuk mencapai tujuan sebagaimana yang diharapkan. Jadi, dalam penerapan metode Jigsaw dalam pembelajaran PAI diharapkan dapat membantu pendidik dan peserta didik dalam mencapai tujuan pendidikan agama Islam. Adapun tujuan dari pembelajaran PAI adalah Memberikan pengetahuan, penghayatan, dan keyakinan kepada peserta didik akan hal-hal

---

<sup>11</sup> Wawancara dengan Maya Nurmayati siswa kelas XI IPA pada tanggal 16 Maret 2016

<sup>12</sup> Wawancara dengan Rohmatul Imamiyah siswa kelas XII IPS pada tanggal 16 Maret

<sup>13</sup> Wawancara dengan Ulfatur Rif'ah siswi kelas X-2 pada tanggal 16 Maret 2016



yang harus dipahami, dan diamalkan, sehingga tercermin dalam sikap dan tingkah lakunya sehari-hari.

Memberikan pengetahuan, penghayatan, dan kemauan yang kuat untuk mengamalkan akhlak yang baik dan menjauhi akhlak yang buruk, baik dalam hubungannya dengan Allah, dirinya sendiri, sesama manusia maupun dengan alam sekitarnya. Memberikan bekal kepada peserta didik tentang aqidah dan akhlak untuk melanjutkan pelajaran ke jenjang yang lebih tinggi.

Dalam penerapan metode Jigsaw, pendidik mempunyai peran yang sangat penting dalam kelas dan juga tanggung jawab untuk keberhasilan siswa.

Maka pendidik sebelum proses belajar mengajar dilaksanakan seharusnya terlebih dahulu membuat rancangan pelaksanaan pembelajaran yang akan disampaikan sesuai dengan standar kompetensi yang ditetapkan. Setelah dilakukan evaluasi terhadap para siswa yang menjadi responden peneliti baik secara tertulis, lisan maupun sikap mereka selama proses pembelajaran atau setelahnya, maka dapat disimpulkan bahwa metode Jigsaw merupakan metode yang cukup efektif apabila diterapkan dalam pembelajaran PAI . Efektifitas juga dapat diketahui dengan kesesuaian prosedur penerapan yang dilakukan oleh pendidik dan hasil belajar peserta didik, baik dalam segi penilaian secara tertulis, lisan, unjuk kerja dan perubahan sikap mereka.

Dari hasil observasi yang peneliti lakukan dapat diketahui bahwa penerapan metode Jigsaw dalam pembelajaran PAI di SMA Darussyahid “cukup” efektif, indikatornya adalah :

- 1) Menambah antusiasme peserta didik dalam mengikuti pembelajaran PAI.
- 2) Membuat peserta didik menjadi lebih senang dan mudah memahami materi yang disampaikan.
- 3) Meningkatkan hasil belajar peserta didik baik secara tertulis, lisan maupun perbuatan.

Beberapa indikator di atas bisa dijadikan sebagai tolak ukur dari efektifitas pembelajaran PAI di SMA Darussyahid Sampang, karena penggunaan metode pembelajaran yang efektif sangat membantu pendidik dalam menyampaikan materi pelajaran dan dapat mewujudkan peserta didik sesuai dengan tujuan yang dikehendaki.